

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.  
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 19 DE ABRIL DE 1921

NÚM. 467

## En Alemania se descubre un espantoso complot de los comunistas

## La Crisis Hullera en Inglaterra intranquiliza a Lloyd George

Sigue lo de isla Yap

PARIS.—Se dice que Viviano tiene carta blanca para tratar con el gobierno de Washington los asuntos de la isla de Yap y otros de índole diplomática. Francia está dispuesta a ayudar a los Estados Unidos en sus reclamaciones, pero desea a su vez que los Estados Unidos apoyen ciertos planes exteriores a esta República.

Dicen del Japón que eso de Yap no entra en las atribuciones de la liga de naciones, sino que es asunto propio de las naciones vencedoras en la guerra.

Lloyd George a la batalla

LONDRES.—El Premier Lloyd George ha apelado al pueblo inglés para que ayude al gobierno en la crisis provocada por la huelga de mineros, que amenaza convertirse en huelga general de transportes, etc.

El Gobierno ha tomado las medidas apropiadas para mantener el orden civil y el tráfico.

Otra revolución en México

MEXICO.—Se ha descubierto otra rebelión a cuya cabeza se halla en armas al exyerno de Carranza, General Cándido Aguilar.

El Presidente Obregón se muestra duro con los cabecillas rebeldes y ha ordenado que se les apliquen las leyes a los que sean capturados. Así ha ocurrido con el general Julio Fernández apresado y ejecutado en Chiapas y con otros doce caudillos de menor categoría.

También se ha ordenado que se active la labor de fuerza contra el obrerismo rojo.

Peláez sale de su zona

MEXICO.—El General Obregón, Presidente de la República, le ha dado al general Manuel Peláez, que ha sido dictador de la zona de Tampico por muchos años, una comisión en el exterior de la República.

Manuel Peláez se convierte de golpe y porrazo en Diplomático y va a saludar a Mr. Harding, a M. Briand y a Mr. Lloyd George en nombre del presidente de México, su íntimo amigo.

Cierre de plantas en Italia

TURIN.—Debido a la lucha obrera los dueños de las fábricas en este distrito industrial han cerrado sus plantas declarando el lock-out

Auxilio americano a los Sinn

Feiners

LONDRES.—Se ha sorprendido una de las artimañas usadas por los simpatizadores americanos de los sinn feiners, para enviar armas y municiones a Irlanda.

Una petición de Francia

PARIS.—Se anuncia que el gobierno de Francia pedirá antes del 1 mayo, a los Estados Unidos que amplíen la nota reciente de Mr. Hughes sobre política exterior americana, expresada con motivo del problema de Yap.

Esto se hará formalmente si los Estados Unidos no aclaran antes bien sus planes exteriores.

## Sun Yat Sen ha sido nuevamente elegido Presidente de la República China

Servicio Informativo Extraordinario

Se ofrece arrestar al Jefe Max Hoelz por el Gobierno Prusiano.

BERLIN.—La policía de seguridad atacó a 500 comunistas en las cercanías de Beensenstedt, pueblo vecino de Halle. 20 comunistas resultaron muertos y 50 heridos. La policía capturó 150 rifles, 6 ametralladoras y considerable cantidad de municiones.

Semioficialmente se anuncia que 2,000 comunistas tumultuosos han sido arrestados en la Alemania Central en conexión con otros esfuerzos del gobierno para reprimir los disturbios y agitaciones.

El gobierno prusiano ha ofrecido arrestar a Max Hoelz, a quien se acusa de ser el instigador del levantamiento.

En las fábricas Krupp

COBLENZA.—Los obreros de las fábricas de Krupp en Rheinhausen, Moers y Crefeld han reanudado el trabajo,

bajo la vigilancia de tropas belgas. Los mineros también han regresado al trabajo.

Los 33 líderes a quienes ya se ha arrestado, serán sometidos a corte marcial bajo cargos que fluctúan entre faltas leves hasta tentativa de rebelión, y en algunos casos la pena que les corresponderá será la de muerte.

Los belgas han arrestado más de 150 individuos y el orden ha quedado completamente restablecido.

El régimen del Soviet es el de una insignificante minoría, se afirma

REVAL.—El doctor Morris Zacker, líder y organizador del partido comunista en Norteamérica, llegó aquí, procedente de Moscú, después de haber permanecido cinco meses en Rusia. Describe la decadencia de la civilización allí con vivos colores, diciendo que aquel país ha caído en la peor de las tiranías.

«Las condiciones empeoran continuamente, dice, y el poco comercio con el extranjero que han podido obtener, no es suficiente para servir de ayuda al pueblo, que dondequiera es víctima de la tiranía, y andan en actitud desesperada, a causa del grande y constante peligro del terror rojo».

Sun Yat Sen electo nuevamente Presidente de China

HONOLULU.—El doctor Sun Yat Sen, primer presidente provisional de China cuando se proclamó la república y se sustituyó el régimen imperial por el republicano, ha sido unánimemente elegido Presidente de la República China por el Parlamento Chino reunido en Cantón, según despachos publicados por el «Liberty News», órgano chino en esta ciudad.

Esta acción se predijo en febrero pasado, cuando se hizo el anuncio de haber sido establecido en Cantón el nuevo gobierno «extraordinario».

Han sido enviados a Londres, París, Tokio y Washington sendos agentes con el fin de obtener el reconocimiento de las provincias seccionistas del Sur de China.

Revoltosos fusilados en México

MEXICO.—Fueron fusilados por el respectivo piquete de soldados los convictos de haber empuñado las armas contra el gobierno. Otros jefes rebeldes han sido ejecutados en la última quincena.

Mustafa Kemal suspenderá las hostilidades

ANGORA.—Mustafa Kemal, en respuesta a la sugestión extraordinaria que se dice hecha por Francia e Italia sobre la cesación de hostilidades, ha dicho que él convendrá en hacer eso con tal que los griegos abandonen la Tracia y Esmirna.

## La Colosal Misión de Marcus Garvey

Marcus Garvey, de la noche a la mañana como se suele decir, se vió llevado a la más alta cima. Su nombre ya es conocido en casi todo el mundo. Pronto será Presidente del África, porque así lo quieren más de cinco millones de negros.

En Jamaica le han aclamado unánimemente, y en Estados Unidos tiene establecida una gran oficina de propaganda.

Su empresa colosal consiste en hacer que la raza negra, pasando por sobre la blanca, llegue a imperar en el mundo, como hasta ahora lo hace la nuestra. Es decir, que fomentará la revolución de razas, para conseguir la superioridad de la suya a todas las demás.

Esto es lo que le ha hecho célebre entre los suyos, quienes le con-

sideran como el redentor de una raza que desde su principio ha sido despreciada en todas partes del mundo.

Ya ha dado principio a su obra y por ello recorre estos países a fin de ponerse en contacto con todas las gentes de color, que por millares han invadido el Continente Americano.

El espera ver dentro de pocos años realizada su colosal misión.

De manera, pues, que se avecina un nuevo peligro: el peligro de la raza negra.

«A dos puyas no hay toro bravo», dicen nuestras gentes. Por consiguiente, tendrá que sucumbir la raza blanca, amenazada como está por la amarilla y por la negra.

## El Repertorio de la Compañía Obregón-Palou

Es muy variado el repertorio de obras de la Compañía de Opereta y Zarzuela Obregón-Palou, que actuará en el Trébol.

Además de las tantas obras conocidas en Costa Rica, trae las siguientes que constituirán estrenos, por no haber sido puestas todavía en nuestros teatros:

Fi-Fi, La Novia Millonaria, El Mercado de Muchachas, Cinema Star, Los Cuatro Robinsones, Gue-

rra en tiempo de paz, El Tango Argentino, Al fin solos, Las Sirenas, La Piedra Azul, Mujeres Viejas, El Cuarteto Pons, La Mujer Romántica, El Vals de Amor, El Niño Judío, La Tirana, Historias y Cuentos, Miss Helyett.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSÉ»

## Las Tarifas del Ferrocarril al Pacífico

Como mera nota curiosa demos los datos siguientes, que nos comunicó ayer un importante vecino de la región del Pacífico, para demostrarnos que las tarifas del ferrocarril nacional no guardan relación con las del inglés.

De Puntarenas a Siquirres, vía férrea, hay 110 kilómetros; igual distancia hay por la vía del Pacífico, desde esta ciudad a Puntarenas. Es el caso que el Ferrocarril de Costa Rica cobra a ₡ 175 por un carro de madera de Siquirres a San José calculando el cambio al 500, pues esa empresa cobra sus tarifas en oro. En cambio, el ferrocarril nacional cobra ₡ 350 por igual carga de Puntarenas a esta capital.

Antes cobraba el Pacífico un colón por una maqueta de hielo; hoy cobra un colón setenta y cinco céntimos. Esto ha obligado a que en

Puntarenas se haya habilitado una antigua fábrica de hielo, que dará el producto necesario en aquella ciudad y pueblos vecinos. Con lo cual dejará de ir hielo de esta capital con la correspondiente pérdida para el ferrocarril, pues antes todo el que se consumía allí iba de San José.

Los que explotan el negocio de balsa en moto, prefieren traerla desde Río Grande y pueblos vecinos en carreta hasta Alajuela, antes que enviarla por el Ferrocarril al Pacífico, pues así el flete les sale más barato. En lo que se refiere con el afrecho, en Puntarenas están resueltos a arrojarlo al estero, como se hacía antes, en vista de que los fletes del ferrocarril no les permite hacer negocio alguno con este artículo.

## Le disparan un tiro de escopeta

Simón Arce se vió ayer noche en peligro de que le rompieran el bautismo con unas cuantas onzas de plomo.

La dió por incursionar en una finca situada en el Sur de la capital. A poco de haber salido con media docena de volátiles, el dueño de la cestería, que es de apellido Villalobos, le hizo un disparo de escopeta.

Uno de los proyectiles le rozó el brazo izquierdo.

Emprendió precipitada fuga, dejando la presa en el camino.

En otra no se verá, pues no quiere que su humanidad sufra deterioro alguno.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de Marzo. — ¡Sólo 8 días durará esa ganga!

Carlos en Suiza

LUCERNA.—El ex-Emperador Carlos y su esposa Zita de Borbón fueron conducidos al Hotel Nacional, tan pronto llegaron a esta ciudad.

Los reales desterrados se hospedan en las mismas habitaciones que ocupaba Constantino de Grecia con sus familiares. Se muestran satisfechos y esperanzados.

Antes de irse de Hungría, Carlos expidió una proclama al pueblo diciendo que siempre se consideraba rey de los húngaros legalmente y que abandonaba el país temporalmente.

Le ofrecen la fuga al ex-Kronprinz

BERLIN.—Se dice que una prominente «prima donna» americana le ha ofrecido al ex-Kronprinz alemán sacarlo de Wieringen en yate de cierto millonario.

Pero parece que en ningún país se quiere aceptar el huésped tedesco y que Holanda se opone también a que sea llevado Federico a una de las Antillas de Holanda.

Un complot descubierto

BERLIN.—Las autoridades anuncian haber descubierto y anulado un complot horrendo de los comunistas. Estos pensaban volar el edificio de la policía nacional, y apoderarse en seguida de los centros de gobierno.

La policía ha arrestado a diez conspiradores y ha capturado gran cantidad de cartuchos de dinamita con la cual iban aquellos a volar al cuartel de la policía en esta capital.

Los turcos se defienden

LONDRES.—Los corresponsales ingleses desde Ermirna informan que 70 mil turcos luchan con denuedo contra 90 mil helenos y que éstos están bien equipados y armados con cañones de campaña y de sitio, aviones, tanques blindados, etc.

La viuda de Alejandro cobra rá pensión

ATENAS.—El gobierno griego ha presentado a la cámara de diputados un proyecto de ley por el cual se legaliza el matrimonio del difunto Rey Alejandro con su esposa morganática.

Esta ley tendrá por único objeto que el hijo de Alejandro, nacido hace pocas semanas, pueda heredar la fortuna particular del monarca difunto.

Antonió José Restrepo entre los consultores.

GINEBRA.—La Comisión de Enmiendas de la Liga de Naciones pidió a un grupo de juristas, entre quienes figura el delegado de Colombia Antoni José Restrepo, que estudie las enmiendas del pacto concerniente a la organización y modo de operar de la Liga.

El gobierno español ha firmado el protocolo para el establecimiento de la Corte Internacional de Justicia.

Los bolsheviks ayudan a los turcos con una condición

ANGORA.—Los bolsheviks han advertido a los turcos que ellos les ayudarán en contra de los griegos a condición de que denuncien el tratado franco-turco.

# NOTAS EDITORIALES

## El desastre municipal

Hemos estado recibiendo una gran cantidad de quejas contra el alza de los impuestos municipales. Obran en nuestro poder algunas cartas que causan pena por el dolor y la angustia que ellas encierran: escribenlas, de seguro, gentes pobres que tienen necesidad de luchar sin descanso para llevar a sus hijos un pedazo de pan. ¿Cómo es posible, dicen esas misivas, que los señores municipales hagan que nuestra vida sea más difícil, más cruel y más amarga?

En realidad, nosotros creemos que a los quejosos sobra razón en cuanto dicen, pues todas las contribuciones, todo el aumento que se exija a los caseros y propietarios en sus impuestos, caerán a la postre sobre las clases desprovistas de fortuna.

Comprendemos que la Municipalidad está sufriendo una crisis económica verdaderamente aguda, pero también hemos de confesar que allí reinan, como amos absolutos, el más completo desbarajuste y el mayor desorden. ¡Advertan los lectores que ni siquiera pueden efectuarse las sesiones municipales de reglamento, POR FALTA DE QUORUM, porque a ciertos ediles no les viene en gana cumplir con su deber! Más les valiera elevar la renuncia de sus cargos y permanecer tranquilos y satisfechos en sus casas, mientras se procede a la elección de un nuevo Municipio, consciente de su responsabilidad.

El alza de los impuestos debe a todo trance suprimirse. Para cubrir sus déficits acuda la Municipalidad a otros medios más lógicos, más racionales, menos injustos: grave al rico como rico y al pobre como pobre, sin que tenga este último que pagar indirectamente los gravámenes sobre el capital.

Todos sabemos que la principal causa del gran desequilibrio económico que sufren todos los costarricenses se debe, muy principalmente, a la desmedida especulación en cambios. Pues bien, la Municipalidad podría gestionar con el Ejecutivo la manera de decretar un impuesto sobre esa clase de especulaciones.

Sabemos de una casa bancaña que obtuvo una ganancia neta de seiscientos cincuenta mil dólares en el año de 1920.

sólo con la especulación que hizo alzando y bajando el cambio, con perjuicio del comerciante, del consumidor, de la comunidad entera: en provecho único y exclusivo de sus accionistas.

¿No sería más cuerdo exigir a esos vampiros de la producción y del esfuerzo nacionales, un fuerte porcentaje de sus «ganancias» para beneficio de TODOS. . . ya que a TODOS perjudican con sus ruines e inescrupulosos juegos de bolsa?

Piensen los señores municipales en lo que hemos dicho y acudan a la sesión reglamentaria, de imperiosa necesidad en estos momentos, o renuncien para que pueda llevarse a cabo una nueva elección.

## El servicio inalámbrico

La United Fruit Company, dueña de gran parte del territorio de Costa Rica; puipo que ha venido chupando la sangre de este pobre país desde hace mucho tiempo; que mientras ha tenido el monopolio de vapores (como resultado de la guerra), ha triplicado el precio de sus fletes y de sus pasajes; que paga por el banano a nuestros productores la tercera parte de lo que reciben por el suyo los jamaicanos. . . está gestionando en el sentido de establecer y controlar también el servicio de comunicación inalámbrica, en el interior del país y con las naciones extranjeras.

Nosotros llamamos la atención de todos los costarricenses sobre este trascendental asunto, haciéndoles ver el peligro de que nuestras comunicaciones con el exterior caigan en manos de «poderosas compañías», extrañas a nuestro modo de ser, a nuestro modo de pensar y a nuestro modo de sentir.

Si ya gobiernos anteriores entregaron gran parte de nuestro suelo y de nuestras riquezas a explotadores de allende las fronteras, conservemos siquiera la libertad absoluta de comunicarnos libremente, sin que ningún extranjero tenga el poder de censurar los despachos inalámbricos que reciban o remitan los costarricenses. Muy bien podría formarse una compañía nacional para lo que, lo sabemos de buena fuente, ya existen grandes ofertas de dinero.

## Serenata que termina mal

En la calle de Desamparados y en la casa de un señor Rojas se daba anoche una serenata, estando los obsequiantes un poco pasados de licor.

La serenata no hubiera resultado mal a no ser por haber pasado por allí dos individuos con quienes hubo un encuentro bélico, del que resultaron los dos trausentes con varias contusiones.

Uno de ellos, gravemente herido, fué conducido al Hospital.

Las autoridades instruyen el proceso.

## Llegará la Legación de México

Deatro de pocos días arribará a nuestro país la Misión Especial Mexicana. Viene como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario el Excelentísimo señor don Juan B. Delgado, y como Secretario y agregados, don José Benítez, don Juan M. Alvarez y don Armando R. Gómez.

## De Instrucción Pública

La escuela de Orotina se encuentra sin director. Para llenar esa plaza, se necesita un maestro titulado con buenas referencias.

También se necesitan los servicios de maestros para desempeñar la dirección de la escuela de Guacimo; para director y maestro, con horario alterno, en Cahuita y también para la escuela de Río Seco.

Las solicitudes deben ser dirigidas a los respectivos Inspectores de Escuelas.

## Por las Alcaldías

Se ha dictado auto motivado de prisión contra Juan Carlos Mójica Reyes por el delito de estafa en perjuicio de la señora Matilde Oviedo de Arredondo.

—Se sigue proceso contra Luis Tribaldo Araus (panameño) por homicidio frustrado en perjuicio de Paula Miranda.

—Se ha ordenado la captura de Concepción Miranda por el delito de rapto a la menor María Josefa Toruño.

## El Banquete de esta Noche

La mayoría de los diputados agasajarán esta noche, a las 19 horas, al señor Ministro de Hacienda, Licenciado don Alberto Echandi.

Le obsequiarán con un banquete, como prueba de simpatía, por la política de acercamiento que desde un principio ha llevado a cabo en el seno de la Cámara y por sus ideas de economías que concuerdan con la mayoría de los señores representantes.

Además concurrirá el ex Ministro, Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, al que también le significarán, en esa fiesta, las pruebas de estimación y simpatía que los diputados le profesan a pesar de los ataques que se le hicieron mientras desempeñaba esa cartera.

Al banquete han sido invitados los Directores de los diarios capitolinos.

La fiesta promete estar muy animada.

**Joyería y Platería**  
—DE—  
**VICENTE PALAVICINI**  
Frente al Almacén Robert  
PRECIOS BAJOS :::: TRABAJO GARANTIZADO

## Los martirizadores de mujeres

Un sujeto de apellido Brenes tuvo la entretención de vapulear de lo lindo a su esposa, la que dejó en muy lamentable estado. Y gracias a la intervención de unos vecinos y de la policía, el sujeto no continuó propinando palos a su compañera de cautiverio.

Declara la ofendida, en este caso la víctima, que su marido es cruel en demasía, pues no hay día del mundo que no la martirice, ya bien pegándole con palo, ya bien no dándole dinero para que se proporcione alimentos o ya bien dejándola encerrada en su misma casa a fin de que no pueda salir, pero ni asomarse a la ventana.

Un completo verdugo.

**POR ₡ 2-25**  
enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALLA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.  
Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDES. —Apartado. 40— Heredia.

## Corte Plena

Visto el oficio del Licenciado Ramón Loria Iglesias en que solicita permiso para no servir el cargo de Conjuer por tres meses, a contar de hoy, se acordó de conformidad.

—Tomadas en consideración las solicitudes de Gertrudis Castro Ceño, Arturo Montero Pacheco, Cristóbal Calvo Conejo y Celina

Fallas Monge en que piden, los dos primeros, rebaja de la décima parte, y los últimos, indulto de las penas a que fueron condenados, se dispuso dar los informes de ley en sentido favorable con respecto a las tres primeras, y desfavorablemente en lo relativo a la última.

## Brotos de Petróleo

Nuevamente han llegado noticias de que en Cahuita ha brotado ya el petróleo.

Al hacer los trabajos de perforación emanó el preciado líquido, que hoy día es causa para revolucionar al mundo.

Según esas noticias, que no han sido confirmadas todavía, el petróleo que ha brotado es de magníficas condiciones.

Cada vez que a la capital llega una noticia referente al petróleo, se nota movimiento inusitado en los accionistas y sus caras toman un gesto de satisfacción, pero el caso es que pocos días después vuelven a arrugar el ceño, cuando no tienen noticias oficiales de que hay petróleo.

Esperaremos a ver si se confirma esta noticia.

## Reunión del Comité Federal de Costa Rica

Mañana a las 18 horas se celebrará una reunión del Comité Federal, en su nuevo salón.

Hay que advertir que desde esta semana, las sesiones de Directiva del Comité se verificarán los miércoles a la hora que arriba indicamos. Estas sesiones son para conocer de los asuntos privados.

Además, todos los jueves, a la misma hora, habrá sesión pública. A estas sesiones pueden concurrir todas las personas que lo tengan a bien y no dejamos de advertir que también pueden hacer acto de presencia las señoras y señoritas que así lo deseen y para lo cual quedan invitadas.

## Un Bebe

El hogar del caballero don Ernesto Valverde Soto y su estimable señora esposa se encuentra de plácemes con el arribo de un gracioso y robusto chiquitín, el que ha llenado de ventura al culto hogar.

**LA REFORMA**  
Sombrerería de TOMAS VALVERDE  
OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.

## El Baile en Limón

En los elegantes salones del Centro Internacional, se efectuó el sábado pasado el gran baile de inauguración que resultó muy lucido.

Después de la caída del Club Atlántida, no ha habido en ese puerto otro baile como ese.

Lo más ganado de la sociedad porteña hizo gala en esa aristocrática fiesta que tantos recuerdos ha dejado en todos los asistentes.

## Cigarrera encontrada

En esta Oficina se encuentra depositada una cigarrera de plata que se encontró un caballero. Se entregará a quien justifique ser su propietario y satisfaga el valor de este aviso.

## Volvió a la Escuela

El señor Director de la escuela de Naranjo, que en días pasados fue víctima de una agresión por parte del Inspector de Escuelas, se hizo cargo nuevamente de aquel plantel, por instancias del Ministro. Con tal motivo, es dearse aquí, que el Inspector presentará su renuncia. Este asunto es muy comentado y todos esperan ese desenlace, como consecuencia de tales desavenencias. — *Corresponsal*

## ACEITE VERDE

Para Curar la Pícazon del Cuerpo  
Pícase en todas las Boticas

## Gratificación

Se dará el que presente en esta redacción un medallón de oro con un brillante y con la inscripción siguiente: «Mario Trejos 30 de Marzo» que fué perdido en la mañana del último domingo en el trayecto del Teatro América a la Imprenta Nacional.

## Otras manifestaciones a la Legación Guatemalteca

La Sociedad Gráfica, en su última sesión acordó, comisionar a varios de sus miembros para que en nombre del gremio rindieran su homenaje de simpatía y admiración al Excelentísimo señor Ministro de Guatemala, doctor don José A. Beteta y demás distinguidos miembros de la Legación.

La comisión en referencia cumplió con su cometido, habiendo sido recibida amablemente por el ilustre doctor señor Beteta.

## ¿Sufrirá una nueva alza el precio del ganado?

Alguien nos ha informado que así sucederá.

¿Motivos? Cuestiones de especulación. Eso se nos ha dicho, por persona que está al tanto de los asuntos ganaderos.

Creem que esa alza se promoverá en las ferias de Alajuela y Heredia que se verificarán en estos días.

De ser cierto, Dios nos asista, porque es lógico que el precio de la carne será también elevado.

Actualmente el ganado gordo se cotiza a 43 centavos el kilo en pie.

## Por las Comisarías

Por ebriedad fueron conducidos a la Segunda Sección, Rafael Marín, Juan Vargas (el gato) y Eustaquio Villalobos.

—Fueron requeridas las vagabundas que viven por la Estación del Atlántico para que trasladen su domicilio a otro lugar más aparente a sus escándalos.

—Por riña fueron detenidas Amanda Peña, Carmen Flores y Graciela Arias.

Parece que liquidaban asuntos viejos.

**Botica NACIONAL**  
PASO DE LA VACA  
Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infautil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

**OPTICA**  
Y  
**JOYERIA**  
**SALAS**

Exámenes de la Vista  
y Fabricación de Lentes de todas clases  
Gran surtido de  
**JOYAS Y PERFUMES**  
VISITENOS Y QUEDARAN SATISFECHOS  
Apdo. 929 Telf. 191

**HIERRO NUXADO**  
ACEPTE SOLO EL LEGITIMO  
Da a los Hombres energía y robustez; a las mujeres esbeltez y buenos colores.  
Más de tres millones de personas lo toman anualmente como fortificante de la Sangre y de los Nervios.  
Distribuidores:  
The Costa Rica Mercantile Co.

# La Grandiosa Manifestación Unionista de Anoche

## en Honor de la Legación Guatemalteca, resultó un caluroso homenaje a la tierra del Quetzal

Muy elegantemente impresas circularon en esta capital las amables invitaciones del Comité Federal Centroamericano, entre el cuerpo diplomático y distinguidos elementos de nuestra sociedad, para la sesión de honor de anoche.

A las 20 horas, ya el Teatro América estaba de bote en bote; los palcos, butacas y lunetas, estaban ocupados por distinguidos diplomáticos, intelectuales, políticos y por elementos muy escogidos.

Entre los concurrentes anotamos los siguientes: Excmo. Sr. Presidente de la República, familia del Lic. don Cleto González Viquez, don Justo A. Facio, don Alvaro Seminario, familia Argüello de Vars, don Eulogio Calvo y familia, familia de don Felipe J. Alvarado, familia Kepfer, don Alejandro Aguilar M. y familia, don Miguel Borges y familia, familia Jiaesta, don Arturo Sáenz, don Santiago Millet, don Tobías Zúñiga, don Amadeo Vargas, don Amadeo Johanning, don Ramón Troyo, señor Ministro Quintana, don Ramón Zelaya, don Juan Fuentes, don Manuel Zelaya, don Vidal Quirós y muchísimas otras personas más. Hicieron gala en los

palcos muy distinguidas damas que con su belleza perfumaban el ambiente.

En la Presidencia vimos al Excmo. señor don José A. Beteta, teniendo a su izquierda a don Ernesto Vitteri, Coronel don Rafael Alvarado Tinoco, don Carlos Salazar, don Vicente Sáenz, don Manuel Blanco y Regidor Amador; a la derecha al señor Sosa, el Coronel Flores, don León Fernández R., Dr. don José D. Corpeño, don Federico Solórzano y don Francisco Ibarra.

Después de haber ejecutado la orquesta el Himno Nacional, hizo uso de la palabra el señor Fernández Rodríguez, quien estuvo muy elocuente y fué ruidosamente aplaudido. Eseguida del señor Fernández y en medio de grandes aclamaciones ocupó la tribuna el Excmo. señor Ministro Beteta, quien con frase galana, clara y patriótica, pronunció un brillantísimo discurso, que le valió una calurosa manifestación la cual parecía interminable.

Tuvo el señor Beteta frases de cariño para esta tierra, y de admiración para nuestras bellas y preciosas mujeres.

Tratamos de reconstruir algunas frases del orador: «Es, señores, el momento de recapacitar y el momento en que cinco pueblos pequeños borren sus odiosas fronteras, para que sean grandes y vivan bajo una sola bandera; porque la vida no es vida sin libertad, independencia y soberanía».

«Cómo hemos de permanecer indiferentes al noble ideal que ha sido discutido a la luz de la ciencia, a la luz de la justicia y a la luz del mundo entero? (grandes aplausos).

«En el pasado conflicto con Panamá, Guatemala no ha hecho sino cumplir con un deber, porque mi tierra está unida con Costa Rica, por vínculos de sangre, por vínculos de origen y por vínculos de honor».

(Grandes y prolongados aplausos). «Quiera el cielo que la justicia y el derecho, que están con Costa Rica, triunfen por su razón, y, si fuera lo contrario, Guatemala estará al lado de Costa Rica para compartir su suerte».

(Aclamación y aplausos ruidosos). Terminó el brillante y elocuente orador su discurso con frases de simpatía para el señor Presidente, para las mujeres de Costa Rica

nas, y en general para esta República.

El culto caballero don Jorge Cardona, uno de los costarricenses más firmes y convencidos unionistas, leyó un hermoso discurso de fondo que constituye un elocuentísimo estudio en pro de la Patria Grande. Una vez más el señor Cardona ha demostrado ser uno de los más talentosos unionistas de extensa y sana ilustración. Al terminar su presigioso trabajo, fué calurosamente aplaudido y muy felicitado.

El reputado escritor don Carlos Jinesta, uno de los intelectuales de más valía en Costa Rica, por su bella y delicada pluma y por su brillante oratoria, improvisó un florido discurso, siendo muy aclamado y no pocas veces interrumpido con grandes y prolongados aplausos. En medio de grandes aclamaciones y vivas a la gran Guatemala y a Centroamérica, fueron escuchados los himnos de Costa Rica; de Guatemala, El Salvador y Honduras, por la selecta y gran concurrencia que asistió a esa hermosa manifestación a la tierra del Quetzal.

### Señores Anunciantes y Suscriptores:

Tenemos más de dos mil colones pendientes de cobro.

Nuestros acreedores NO ESPERAN porque tienen sus obligaciones que cumplir. En el mismo caso se halla esta Empresa.

Y por tal motivo anunciamos a ustedes que—a partir del día primero del mes entrante—publicaremos una **LISTA NEGRA** con los nombres de todos aquellos deudores cuyas obligaciones tengan más de un mes de vencidas.

Por "La Prensa"

EULOGIO CALVO, Agente Gral. de Anuncios. VÍCTOR M. CABRERA, Administrador.

## NATIONAL Fire Insurance Company Of Hartford

Conn U. S. A.

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y apoderados para Costa Rica:

## SASSO HERMANOS

OFICINA frente al costado Este del Banco de Costa Rica Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121.



### Traje PALM BEACH ¿Como lo quiere? ¿De color azul, gris o pardo?

Puede escoger su traje PALM BEACH al igual que uno de paño. Se confecciona en distintos colores y diseños, rayados, cuadros o sencillos. El traje ideal para los días húmedos en la atmósfera sofocante de las oficinas o para los días estivales en la playa y, en general, en toda ocasión, es el PALM BEACH. Elegante, fácilmente lavable, duradero, económico, hermoso y de ajuste perfecto. Los trajes confeccionados con la tela legítima llevan la etiqueta PALM BEACH y puede obtenerlas de su proveedor habitual. Si compra la tela para mandarlo hacer, fijese si aparece estampada en el orillo. Engaña quien ofrezca como legítima una tela desprovista de la marca PALM BEACH.



Se encuentra en las tiendas y sastrerías, en colores claros y oscuros. Esta marca en un traje PALM BEACH es un signo inequívoco de que ha sido confeccionado con la tela legítima.

THE PALM BEACH MILLS GOODALL WORSTED CO. Unicos manufactureros Sanford, Maine, E. U. A.

## Busque LA PRENSA

### Estropeado por una carreta

De Portogolpe, Guanacaste, nos informan: el lunes pasado fué horrorosamente estropeado por una carreta el ciudadano Francisco Vallejos.

Se dirigió para Bolsón a recoger un cargamento, pero había tomado más de lo necesario y eso motivó que cayera atravesado en el camino, pasándole el pesado vehículo por sobre su cuerpo.

Las ruedas de la carreta le tris-

turaron las extremidades inferiores; también le quedó estropeada la cabeza.

La carreta fue encontrada como a una legua del lugar del suceso. Vallejos fue recogido por otros boyeros y llevado al pueblo más cercano a fin de que se le prestaran los cuidados necesarios.

A consecuencia de ese accidente, su estado es bastante grave.

### La Sociedad al Día

#### VIAJEROS

El Doctor don José María Peralta regresó a Cartago.

—El General don Manuel Chao se encuentra en Cot.

—De Heredia estuvo entre nosotros don Luis Felipe González.

—Don Claudio Loria regresó a Limón.

—Regresó de Heredia la señorita Lilian Molina.

—Salió para Cartago don Miguel Brenes.

—La estimable señora doña Laura Pacheco v. de Oreamuno y sus simpáticas hijas regresaron de Pavas.

—El estimable joven don Daniel Troyo saldrá próximamente para Marsella.

Feliz viaje le deseamos.

—Para Cuba saldrá el joven don Francisco Alvarez Ortiz.

—Regresó de Vuelta de Jorco el culto joven don Enrique Allen.

#### ENFERMOS

El estimable caballero don Enrique Troyo se encuentra muy delicado de salud. Deseamos que restablezca cuanto antes.

La apreciable y culta señora esposa del caballero don Miguel Obregón, Ministro de Instrucción Pública se encuentra muy delicada de Salud.

Ayer le fué practicada una delicada operación en su casa de residencia.

Formulamos los votos más sinceros por su pronto restablecimiento.

—Nuestro buen amigo don Roberto Montero se encuentra muy delicado de salud, lo que mucho sentimos, deseando mejore cuanto antes.

La estimable señorita Luz Bustamante se encuentra restablecida, por lo que mucho nos alegramos.

—El caballero don Rigoberto Chavarría Z. se halla muy delicada de salud.

### OSCAR

A este nombre responde un gamín de seis años de edad, la mar de vivo y risueño; —Es muy popular este pequeño pedigüño. En los parques y retretas siempre anda pidiendo «incos», y lo peor del caso es que siempre se dirige a las parejas. El niño es muy simpático y buen conversador; por un cinco canta y baila. Da risa y fiesta a la vez ver a ese niño con su voz típica cantar El Fado, El Relicario y las canciones en moda. En los recreos hasta se le ve bailando.

Vive en el barrio de Aranjuez, y es muy conocido por su inteligencia y travisuras, tiene padres y hermanas.

¿Será este chicuelo de pasta misteriosa?

Quién lo sabe! Misterios del destino!

Si sus padres, por extrema pobreza, no pudieran educar de manera conveniente, a este niño, creemos que si brarian familias como dadas, honorables y sin hijos que se hicieran cargo del simpático e inteligente Oscar.

### Robo de Lotería

A Luis Quirós los alijeros le sustrajeron del bolsillo una cantidad regular de números de lotería y dinero efectivo.

El verdadero perjudicado, dueño de los billetes es un señor de apellido Blanco, quien le reclama a Quirós \$ 180.00.

Este dice que él supone ser víctima de un nicaragüense, el que no ha vuelto a ver y quien ha tenido asuntos de igual índole con la policía.

### Nota de Duelo

Ayer en la tarde se verificaron los funerales y entierro, de la apreciable matrona doña Paula v. de Picado, quien después de penosa dolencia dejó de existir en esta capital.

Numerosas personas de la sociedad acompañaron los restos de la virtuosa señora hasta el Cementerio General.

Muy sinceramente nos conmueve este fallecimiento y nos aunamos al dolor que hoy experimentan sus hijas, las señoritas Brígida y Gloria Picado, así como también al resto de la familia.

### Un sastre que intenta suicidarse

El señor Guillermo Barquero, de oficio sastre y muy conocido en esta ciudad, intentó suicidarse ayer.

De: de hace varios días se encontraba mal del cerebro, lo que tenía en cuidado a sus parientes, se encuentra actualmente loco de quienes temían que se volviera loco.

### Teatro Variedades

Martes 19 de Abril

FINAL! FINAL! DE

## NANA

Mañana miércoles: ¡Sensacional debut! HUERTANICA - CARDOSO (LOS REYES DE LA ALEGRÍA)

### Noticias de Centroamérica

San Salvador, 16.—A «La Prensa».—Renunció de su cargo el diputado a la Constituyente, don Víctor Jerez. Se dirigió a nuevo diputado en estos días.—La Prensa.

Guatemala, 14.—Asamblea Nacional nombró Delegado al Consejo Federal por Guatemala, al doctor don José Llorens y Suplente al Lic. don J. Vicente Martínez.—«La Prensa».

Guatemala, 16.—La Asamblea Constituyente clausuró sus sesiones dejando como producto de su trabajo la reforma de la Constitución, obra de verdadero patriotismo.

El partido Unionista ha citado a

las viudas y huérfanos de la semana trágica para auxiliarles con dinero. Gesto es este muy digno de elogio. «El Unionista».

Tegucigalpa, 14.—Anoche, en el Salón de la Universidad, fue recibido en audiencia pública, el joven costarricense don Francisco Uribe, quien trae de los estudiantes universitarios de su patria un saludo para los estudiantes hondureños.

Más de 1600 individuos han quedado sin trabajo por haberse paralizado los trabajos de las empresas mineras de San Juanito y Sabana Grande.—«El Cronista».

# La vaca que da más leche en este pícaro mundo

Abril 18 de 1921

Sr. Director de LA PRENSA

Ciudad

Muy señor mío:

Por falta de periódico agrícola en el país y por juzgarlo muy interesante, me permito comunicarle, para que Ud. lo dé a la publicidad en su importante diario, si lo tiene a bien, la siguiente noticia que la «Royal Agriculture Society» de Londres, acaba de publicar, referente al record de la producción de la leche:

*Kirk Nill Flo Third*, Vaca de la raza Britista Friesión, ha dado ciento siete y media libras inglesas de leche en veinticuatro horas (equivalente a ciento seis libras de Costa Rica) batiendo así el record del mundo. El porcentaje de man-

tequilla fué 4.3; es decir que dió más de cuatro y media libras de Costa Rica (exactamente 4 libras, 558) de mantequilla.

Las personas que deseen conocer tan excelente vaca, pueden ver el retrato en la Ferretería de Guillermo Echeverría, situada 250 varas al norte del Templo de la Música.

Con agradecimientos anticipados, Soy de Ud. S. S.,

G. S. ECHEVERRIA

P.—D.

Aprovecho la oportunidad para avisar que soy el Corresponsal en Costa Rica de los «Anales de Gemblanx», periódico agrícola, Bélgica, importantísimo cuya suscripción se puede conseguir por medio y que tiene como atractivo una sección en español.—Vale.

# Las elecciones en Turrubares

Sancionado por el señor Presidente de la República, ha sido devuelto al Congreso el siguiente decreto, el cual se ha publicado en La Gaceta:

Artículo 1º.—Los ciudadanos del nuevo cantón de Turrubares de la provincia de San José, creado por decreto N.º 56 de 30 de julio último, procederán a elegir Regi-

dores propietarios y suplentes que integrarán la Municipalidad de ese cantón por el tiempo que resta del presente período legal, así como los respectivos Síndicos.

Artículo 2º.—Facúltase al Poder Ejecutivo para que señale las fechas en que deberá verificarse esa elección e instalarse la nueva Corporación Municipal

# Una obra de utilidad educativa

El señor Jefe de Educación Primaria ha pasado la siguiente circular a los señores Inspectores del ramo:

San José, 16 de abril de 1921

Señores Inspectores de Escuelas de la República

Tengo el gusto de comunicar a ustedes que ha sido publicado y se halla de venta en las librerías, un tomo titulado *Miscelánea Costarricense*, editado por un grupo de maestras nacionales: doña María C. de Hernández y señoritas Francisca Valerio, Angelina Cartín, Raquel Campos, Juana y María Méndez, de la escuela de San Rafael de Heredia. El libro contiene una colección de lecturas muy bien seleccionadas y arregladas conforme a un plan apropiado para el uso de las escuelas primarias del país. Responde esa obra a una necesidad que los

maestros todos han sentido en su labor, y significa un esfuerzo de mucho mérito de parte de las editoras.

Tanto por la utilidad que el libro en referencia ofrece, como por vía de estímulo para quienes con tanta devoción y desinterés emprendieron y coronaron un trabajo de esa índole, esta Jefatura lo recomienda muy vivamente a ustedes para que a su vez tengan a bien recomendarlo a maestros y Juntas de Educación

Soy muy atento y seguro servidor de ustedes.

ML. C. QUESADA V.

El mismo funcionario escribió una nota a las autoras de ese libro, en que las felicita por tal producción.

Nosotros, por nuestra parte, felicitamos también a dichas autoras de obra tan útil, que ha venido enriquecer la colección de textos nacionales.

# Caña de Construcción

Calidad Superior

de la Zona del Pacífico, se vende a precios equitativos en el acreditado DEPOSITO DE MADERAS que perteneció a MASSEY & FIGULS, Calle del Tranvía al Pacífico. — San José.

ERNESTO VALVERDE

# La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

# Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

# Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

# Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL — San José

# Paraguitería "La Japonesa"

Esta paraguitería cuenta con un buen surtido de paraguas y con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

# ATENCIÓN!!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José — Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cía.

# El Mejor Remedio

para todas las Enfermedades Cutáneas es el Polvo Curativo y Antiséptico COLUMBIA

UN MEDICAMENTO ENTERAMENTE NUEVO que cura Llagas Superantes, Ulceras, Aczema, Heridas, Lastimaduras, Irritación o Erupción del Cutis, Picazón de Barbería, Fuego en la Cara, Labios, Sarpullido, Cutis Ampollado, Picaduras de Insectos y demás ENFERMEDADES DE LA EPIDERMIS.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS. Tiene la ventaja que por ser un Polvo, es limpio y no ensucia la Ropa, COMO SUCEDERÍA CON LAS POMADAS.

SI QUIERE CURARSE, ÚSELO y se Convera. Su efecto ES RAPIDO

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

# IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

# Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módicos

Apartado número 119 — San José, Costa Rica

# YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Dobbourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Moderni Style. Altesa. Gregoria. Des Rosset. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

# LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & Hno.

# OSTIONES Frescos - En Concha

Hay en

La Geisha y La Feria

# La Constancia

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, cates, manteados para carretones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios indiscutiblemente baratos

Imp. Falcó & Borrásé

# AVISO Se Solicita Un Tostador de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fábrica de RICARDO DORADO

Si usted necesita surtir de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevo». Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotos de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

# LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos, CASIMIRES de pura lana, ingleses, a \$ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

# LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico



# Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

# INCENDIO

LAS MERCADERIAS Murillo & Sequeira se pondrán DE LA TIENDA del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues sólo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURILLO

# DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO CIRUJANO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

# La Parra Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbaínas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR